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童之磊，1993 年至 1998 年获清华大

学工学、管理学、法学三个学位，2000

年获美国麻省理工学院（MIT）与清华大

学联合培养的国际工商管理硕士（IMBA）

学位。是国内最早的大学生创业者之一，

首届“挑战杯”中国大学生创业计划竞赛

冠军队队长。现任中文在线董事长兼总裁。

本文是童之磊校友 2015 年 1 月 27 日

在清华大学 2015 年春季研究生毕业典礼

暨学位授予仪式上的讲话。

很荣幸能回到母校，在这隆重的毕业

典礼上演讲。我要祝贺各位同学，有三个

原因：第一是因为大家选择了清华，这所

中国最好的大学，也是世界最好的大学之

一——这是一程情怀的浸润，这里有家国

天下的期许。第二是因为大家顺利获得了

学位，成为光荣的清华毕业生——这是一

枚生命的烙印，“自强不息、厚德载物”

将伴你终生。第三是因为大家走出校门，

迎来的是最好的时代。

这最好的时代，就是“中国世纪”的

来临。日前，诺贝尔经济学奖得主约瑟

夫·施蒂格利茨发表了一篇叫做《中国世

纪》的文章，指出中国世纪从 2015 年，

也就是今年开启。从甲午战争开始，我们

曾经落到了世界的后面。而今天，我们有

机会再次引领世界。在这世界变革的新时

代，一定会有一些人成为改变世界的推动

者，清华学子是中国最优秀的青年人之一，

理应当仁不让。我想这是时代赋予我们的

使命。

什么叫做世界第一流的人才，那就是

能肩负起改变世界大任的人。而改变这个

世界，最好的方法，就是创造，创新，创业！

我想和大家分享我自己的故事。

胸怀大志

我读大一的时候，一次宿舍夜谈会，

一个舍友问我，我的人生目标是什么？我

毫不迟疑地回答：“为人类进步而奋斗！”

我，就和很多清华同学一样，怀揣着改变

世界的梦想！

人生拥有的志向，就像一个无形的引

力场，会引导你一步步走向它。而且你的

志向越强大，实现的可能性越大！

有了人生大方向，从何起步呢？我如

饥似渴地去学习和体验，本科五年除了主

修的汽车工程专业，又修了法律和管理两

世界因我改变
○童之磊（1993 级汽车）
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个学位。每天的课程，从早上七点多排

到晚上十点，下午和晚上课程间经常只有

20 分钟，我要在这 20 分钟内从教室飞驰

到食堂，吃完饭，再飞驰回教室。晚上十

点多回到宿舍以后，是社会工作时间，我

是系里的团委书记，又担任学校知名的学

习社团“求是学会”的会长，经常讨论和

工作到十二点。此外，我坚持锻炼身体，

有时候是夜里十二点后去操场跑步，回来

再开始完成作业。每天全速运转，因为胸

怀理想，从不觉累。

独立思考，走自己的路

大学毕业以后，选择哪条道路呢？当

时最流行的就是出国。我周围的同学也有

不少在准备出国。我每天到图书馆读书看

报，研究历史，研究国内外大势，最终得

出了结论，全世界最有机会的地方就在中

国，于是我下定决心：留在国内。

留在国内，选择什么样的单位呢？

那时候大多数同学，天天在参加各种各样

的招聘会，在外企、央企、大型民企当中

做选择。我发现，当时全世界最伟大的企

业——微软、苹果都是像我这样的大学生

在二十几年前创办的。1998 年正是互联网

在中国刚兴起的时候，于是我和几个汽车

系同学开始自己创业做互联网。大多数人

都反对我创业，我的一些亲友，每次通电

话都劝我去找工作，然而我不为所动，全

力投入创业中。我的创业小伙伴甚至选择

休学创业，成了国内休学创业第一人，轰

动一时。很快我们推出的网站——易得方

舟，成为了中国最受欢迎的大学生门户网

站之一，还荣获了首届全国大学生创业大

赛金奖第一名，我们被誉为“知本少年”！

1999 年，我提出了一个很创新的模

式——数字出版。简单来说，就是把过去

基于纸质媒体的出版变革到数字媒体上，

而这种变革带给世界文明发展的推动力将

会是巨大的。有这种想法后，我拜访了一

位知名出版社的社长，他听完我的想法，

给我讲了一课，主题就是五千年的纸质阅

读习惯绝不是你一个二十多岁的毛头小伙

子能改变的，趁早别白日做梦了。和他谈

完以后，大家猜我什么反应？我兴奋不

已！为什么？因为一件事，如果大家都看

好，都去做，大家就在里面血拼，拼价格，

拼资金，拼成本，血流成海，这个市场就

成了红海。而大家都不看好，你独自行船，

一望无际蔚蓝蔚蓝的大海，任你遨游，这

个市场就是蓝海。而蓝海，恰恰是我们这

样，除了有梦想、有激情，其他一无所有

的青年创业者的天地。

人生会有很多次选择，面对选择，很

多人随波逐流，流行什么选什么。这样的

选择也许是最安全的。可是难道你回顾人

生的时候，希望说我的一生很安全吗？当

然不！我们需要的是精彩的人生！我们每

个人都是不同的，应当独立思考，结合自

己的理想、价值观、特长，选择最适合自

己的道路。我想说：没有最好的道路，只

有最适合的道路！做为清华人，如果你想

引领时代，想创新变革，更需要从没有路

的地方走出一条路来。

坚持到底

既然是从没有路的地方走出一条路

来，那这条路一定是异常艰难！我和中文

在线走的就是这样一条路。

当时，我们顶着全国创业大赛冠军的
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光环，数字出版又是风险投资眼中最闪亮

的颠覆式创新，我们立即成了风投的宠儿，

甚至有人恨不得你今天成立公司，明天钱

就到账。于是，2000 年 5 月，我们召开

新闻发布会，宣布中文在线成立。开完新

闻发布会，我们就去找风险投资人，却发

现投资人突然变脸，从热情似火变得冷若

冰霜，一分钱也不投了。后来才知道，此

前几十天，全球高科技股的风向标“纳斯

达克”崩盘，所有高科技企业，尤其是互

联网企业股价都一路狂跌，有的股票几天

就成了垃圾股。

融不到资，公司马上进入弹尽粮绝的

境地。怎么办？开始我自己掏腰包，很快

积蓄用完了。我就找人借钱，很快能借的

钱也都借完了。最后，实在没办法，我就

在外面打工，一个月挣几万块钱，靠这份

薪水支撑公司正常运转。到了 2001 年，

我认识了香港泰德集团董事长，他盛情邀

请我到泰德做总裁，为了说服我，还提出

同时收购中文在线，我被他的诚意打动，

考虑到泰德这个大平台能帮助中文在线发

展，于是我同意，中文在线并入泰德集团。

并入泰德以后，我管了上千人，几十

家公司，看起来意气风发。可是我却有一

个心结，中文在线没有得到足够的支持和

发展。如此三年，我内心越来越不能平静，

再这样下去，我将可能失去我的数字出版

梦想！于是 2004 年，我下决心将公司“赎

回”。泰德董事长坚决反对。最后一次谈

的时候，他问我：“之磊，除非你认为中

文在线能成为一家上市公司，我才同意你

回购。”大家知道，在中国一家公司上市

的概率是多少？大概只有万分之一。这位

董事长是想让我知难而退。我认真思考后

回答说：“我相信中文在线不但会成为一

家上市公司，而且会成为一家伟大的公

司 !”他看到我是铁了心，终于同意我回

购中文在线。

2004 年，我带领团队回到清华科技园

二次创业，带着我的梦想再次出发。坚持

创业 15 年之后，也就是 6 天前，我在深

圳交易所，和陈吉宁校长一起敲响了开市

钟，中文在线成为一家上市公司！现在我

们正在向伟大公司的宏伟目标继续前进。

创新创业的路，最不平坦，会有远远

超过你想象的荆棘、障碍，甚至绝境。这

时候，最重要的一种精神就是坚持到底！

一年多以前，我曾经在戈壁上徒步 108 公

里，到最后，满脚长泡，走一步钻心的疼，

那时候前望无路，后望无归。而救援车就

在旁边，如果选择救援车，就意味着放弃。

一个声音不断在告诉自己“坚持，坚持，

再坚持”，那时已不是用脚在走，而是用

意志在走。人生有无数的救援车，让你在

坚持的路上舒服地放弃。我要告诉大家的

是：坚持就一定要到底，你不到底，一切

努力清零，就像马拉松比赛，不到终点，

即便只差几步，也没有成绩。这种到底，

就是彻底，就是究竟，就是穷尽！

回想起来，创业之初一无所有，其他

竞争对手或者拿到了上千万美金的风投，

或者有深厚的出版背景，十几年下来，这

些竞争对手或者破产，或者转型，或者分

崩离析，而大家最不看好的中文在线坚持

在一个方向，不断努力，终于超越所有人，

成为行业领导者。我们的制胜法宝就是坚

持，就像打井，选准一个地方一直往下打，

打不出水来，也打出油来；打不出油来，

打到底一定能打出岩浆来！
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为什么很多人坚持不下去，是因为志

向不够强大。经常有人问我，在你创业最

艰难的时候，什么让你坚持。其实无数次，

我濒临绝境、筋疲力尽的时候，只要想到

“中国对世界文明史有巨大贡献的四大发

明，其中有两项：‘造纸术’和‘印刷术’

都将因为数字出版而被变革，人的一生能

参与这场推动文明的变革中，何其幸运！”

我就满血复活，小宇宙充满了能量！ 15

年来，我们正是一直以“数字阅读终将改

变人类的生活”为梦想，不懈努力。最新

一次的国民阅读调查报告显示，数字阅读

率首次超过了 50%，也就是数字阅读成

为了主流。我最开始提到的那位社长认为

绝不可改变的人类纸质阅读习惯，正在被

我们改变！

所以只要你胸怀大志，独立思考，选

择一条最合适自己的路，坚持走到底，成

功就一定属于你，进而改变世界。这就是

最简单的成功方法。

同学们，这一生你们会听到很多人生

至理，但是人生重要的不是你知道多少道

理，说出多少道理，最重要的是你把一条

道理真正地践行到底，终生不渝。我想这

也是“行胜于言”的要义。

各位同学，今天你们正如 15 年前刚

刚开始创业的我，二十多岁，风华正茂，

走出清华，你将迎来无限可能的人生，

和你们将创造的世界！人生最大的幸运

是什么：生逢其时！今天正是中国崛起

的时代，今天正是创新创业的时代，既

然时代给了我们这样的机会，我们的生

命就应当在这个时代绽放！

我相信，当你调对了人生脉搏，可以

让这个世界为你共振！

我祝愿，当你健康工作五十年后，你

能告诉你的孩子“世界因我改变”！

谢谢！

近 日， 美 国 加 州 大 学 圣 迭 哥 分 校

纳 米 工 程 系 教 授、 清 华 化 工 系 校 友 张

良 方 入 选 美 国 医 学 和 生 物 工 程 学 会

(American Institute of Medical and Biological 

Engineering,AIMBE) Fellow。 美 国 医 学 和

生物工程学会是致力于使用医学和生物工

程技术以提高人类生活质量的倡议性非盈

利组织。该学会的 Fellow 代表着全球前 2%

在医学和生物工程领域做出卓越贡献的学

术界、工业界及教育界精英。

张良方于 1996 年进入清华大学化学

工程系高分子科学与工程专业学习，分

别于 2000 年和 2002 年获得学士学位和

硕士学位，硕士导师为于建教授；2002

年进入美国伊利诺伊大学香槟分校，在

Steve Granick 教授的指导下攻读博士学

位；2006 年至 2008 年加入麻省理工学院

Robert Langer 教授的研究组进行博士后工

作。2008 年 7 月，张良方加入加州大学

圣迭哥分校纳米工程系任助理教授，于

2012 年 3 月晋升为终身副教授，2014 年

7 月晋升为终身正教授。张良方教授曾于

2009 年获得美国化学会的 Victor K. LaMer

奖，于 2013 年被麻省理工学院技术评论

杂志（MIT Technology Review）评选为世

界杰出青年创新家，于 2014 年获得美国

化学工程师学会 Allan P.Colburn 奖。

（化工系）

张良方校友入选美国医学和
生物工程学会 Fellow


